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对话“建党精神”·企业家在行动①
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“这样，先介绍一下庆铃集团吧，是庆
铃这个企业养育了我们……”1968年出生
的杜卫东，不善谈“我”，不得不提“我”时，
常以“我们”作为指代。谈到“我们企业”

“我们制造业”“我们国家”时，他声音高涨、
眉眼飞扬。

23岁入党，24岁工作，杜卫东的党龄
比工龄长。

“实话说，2013年班子换届，我接过庆
铃担子时心里沉甸甸的，就担心哪一天被
叔叔孃孃、哥哥姐姐们说‘就是这个班子
和他把企业搞垮了’。”作为大型汽车国
企庆铃集团掌舵人，谈及具体责任时，杜
卫东不自觉流露出一个国企党员干部的
责任担当，他口中的叔叔孃孃是指年老的

员工、哥哥姐姐是年长员工、弟弟妹妹则
是年轻员工。

杜卫东这种强烈的集体责任感和“半
夜惊醒”的忧患意识，源自庆铃集团数十
年来的风雨历程。上世纪80年代，庆铃
曾是四川省十八大亏损企业之一，面临
生死抉择。

“庆铃当年走出困局就是受益于改革
开放。毫不夸张地说，庆铃就是按照党擘
画的宏伟蓝图乘势而上，经几代人的不懈
奋斗才有今天。”杜卫东至今感慨，1985年
与日本五十铃合资成立庆铃公司时，公司
的情况只能用“惨”来形容，但改革开放后
的中外合资，让庆铃起死回生。

杜卫东的“忆往昔”，让一旁的唐帮备

听得入迷。
“时代赋予我们太多，我的创业就受益

于这个时代。”唐帮备出生于1990年，31年
的人生曲线高开高走，学术、创业双丰收。
本科毕业后由重庆大学保送跳过硕士研究
生阶段，直接以博士研究生身份攻读博士
学位；曾参与国家级科研项目2项，主持省
部级项目3项，校级重点项目2项，授权或
公开专利50余项，其中发明专利授权6项，
曾获中国青年互联网创业大赛金奖。如
今，他是重庆文理学院智能制造工程学院
副教授，四川理工学院硕士导师（校外）。
2018年，他还创立重庆交互科技有限公
司，任总经理。

这样一位精英型90后，恰巧与杜卫东

一样也是在23岁入党，党龄同样比工龄长。
“入党是一种人生选择，我本科阶段多

次写入党申请书，记得2008年的时候必须
是优秀学生才有资格列为入党考察对象。”
唐帮备提及的2008年，恰是他大学入学第
一年。

唐帮备性格沉稳少言，但说起入党，他
眼中却别有神采。这种神采让一旁的杜卫
东顿生感慨：“从唐博士的入党经历，也能
看出我们党的伟大和吸引力。”

“我们读书那个年代，受的教育比较传
统，入党就是奔着一种信仰、信念和追求
去的；你们90后思维活跃又多元，那么多
人争相入党，我给你们点赞！”杜卫东充满
欣喜。

杜卫东，男，中共党员，1968年5月
生，甘肃工业大学建筑工程系工业与
民用建筑专业工学学士，高级经济
师。1992年7月到重庆汽车制造总厂
（庆铃集团前身）设备处实习，1992年
10月开始就职庆铃汽车（集团）有限公
司，先后在规划建设部、销售部等部门
工作，现任庆铃汽车（集团）有限公司党
委书记、董事长。2020年11月，荣获首
届“重庆市杰出英才奖”。重庆市第五
次党代会代表，重庆市第五届人大代
表、五届人大常委会委员。

唐帮备，男，中共党员，1990 年 2
月出生，重庆大学工学博士，陆军军医
大学博士后，重庆文理学院智能制造
工程学院副教授，四川理工学院硕士
导师（校外）。2015年12月至2018年6
月担任重庆大学-浪尖渝力联合创新
研究院执行院长，主持研发项目多次
获得创新创业大赛奖项，2017年获得
第三届“创青春”中国青年互联网创业
大赛金奖。2018年3月创立重庆交互
科技有限公司，任总经理。

杜卫东的履历很简单，自1992年从甘肃工业大
学毕业后，个人履历浓缩起来只有4个字——庆铃
集团。

从彼时还叫重庆汽车制造总厂设备处的一名实
习生开始，杜卫东从规划建设部、销售部一路干到了
集团董事长，整整29年从未离开过庆铃集团。

或正因如此，面对记者对他“低调”的评价，他总
是笑着回答一句“我没有高调的本钱”。

不过企业数据能客观勾勒出一个企业家的基本
成色。

杜卫东接任庆铃集团党委书记、董事长后，整个
“十三五”期间（2016—2020年），庆铃集团实现主营业
务收入526亿元、利润27.6亿元，分别较“十二五”同
比增长7%、13%，资产负债率保持在23%左右。

“我们只是很庆幸生在一个伟大的时代，没有这
么一个伟大的时代，也成就不了企业、成就不了个
人。”作为我国汽车行业重点骨干企业董事长，杜卫
东谈及自己所从事的这份事业，他最喜欢的措辞是

“拧螺丝赚分分钱”，话语间几分调侃、几分淡然、几
分执著。

尽管他一再直言制造业又苦又累，却又视制造
业为根，在庆铃的历史上，集团从不涉足任何快钱、热
钱领域，专心致志“拧螺丝”，一门心思挣“分分钱”。

但他对产业发展大势和企业态势把控，自成一
格。

随着新能源汽车时代来临，庆铃引入德国博世
技术，围绕氢燃料电池发动机的设计开发、生产制
造、销售服务进行全产业链合作，合资公司的注册资
本达8亿元人民币。

同时，4年时间里，庆铃集团研发264款五十铃
牌产品、自主研发39款庆铃牌产品。延续了数十年
的“五十铃”单品牌，在他任内开始转化为“五十铃+
庆铃”双品牌支撑。

“这个行业本身就像一辆高速行驶的汽车，你今
天挤不上去，就意味着你已经不在这辆车里了。”杜
卫东说，中国制造业当学生学了那么多年，现在一定
要接近、拥有核心技术。

杜卫东：
中国制造业一定要
接近、拥有核心技术

一位屡获创新创业大奖的青年创业者对话庆铃集团掌舵人——

创新创业，都要做“行业先驱”

对 话 初 心

唐帮备如这个崭新的时代一样，具有亮眼的新
生代标签。

论学识，他是博士后、副教授；论科研，他主持或
参与一系列国家和省部级科研项目；论创业，他尚在
学校期间就创办公司并存续至今；论创新，他获得过
中国青年互联网创业大赛金奖。

这样一个给人处处惊喜的90后，生活中腼腆而
沉稳，然而一旦进入他的专业领域，却显示出天马行
空的想象力。

因为开车跑项目测试自己容易瞌睡，他异想天
开地试图用不同的气味驱逐困意。可能一般人就拿
风油精凑到鼻子下闻闻就得了，可唐帮备将之立项
成为一个科研项目。

该项目不仅科研攻关成功，并且落地成实实在
在的成品，成功研发出“嗅觉智能体验测试仪”。

最终，这款新研发的测试仪获得了第三届“创青
春”中国青年互联网创业大赛金奖，引来众多汽车品
牌洽谈合作事宜。

拿到金奖后，唐帮备没有就此止步。他先后主
持研发并试制了车载气味精灵、提神宝、汽车安全
出行云服务平台、用户体验测评云服务平台等多项
创新产品，一个创意就此被他衍生出了一个产业
链。

“这么多年的实践证明，核心技术买不来，通过
市场也换不来。我们只有下狠心对关键‘卡脖子’技
术进行重点攻关，彻底掌握核心技术才能推动中国
产业进步，我觉得我们这代人能行！”少言的唐帮备
唯有在谈及中国产业出路这种话题时，才会显示出
一个学术精英的傲气和霸气。

唐帮备坦言，本科阶段他最渴望有一天由他亲
手创办的高科技公司，能够到美国纳斯达克上市，让
世界看到中国的高新技术。

但是等到博士毕业后，他突然意识到，如今在中
国科创板上市一样能让世界看到中国的高新技术。

“科技无国界，但科学家、企业家有祖国啊！”唐
帮备意味深长地说。

唐帮备：
科技无国界

但科学家、企业家有祖国

11月19日，杜卫东（右）与唐帮备（左）在五十铃（中国）发动机工厂交流。 记者 解小溪 摄/视觉重庆

传 承

他们同为大学生党员，同在23岁入党；他们同在制造业努力，同在思考产业未来；他们同为双创奋斗，同为党
的号召争先。一位是我国汽车行业重点骨干国企的60后掌舵人，一位是屡获科研创新创业大奖的90后博士后、
副教授。11月19日下午，两位相聚在庆铃集团，从各自成长经历中，谈信仰说选择，聊创业话担当。言谈中，透露
着企业家、创业者浓浓的“家国情怀”。

人物名片

“我们庆铃集团36年来只专注于商用
卡车主业这一件事，就是造车。无论是房
地产最火的时候，还是金融小贷最火的时
候，我们都心无旁骛，从不涉足其他领域。”
尽管杜卫东不喜欢“情怀”一类的表述，但
他认为庆铃集团数十年来坚守了底线，那
就是深耕制造业不动摇。

“我们这个大国没有制造业一定不会
成为强国！”温文儒雅的杜卫东提及老本行
时身体坐直，语气坚定，举手投足间充满不
容置疑的气势。

“制造业苦不苦？我们常自嘲搞制造
业就是‘拧螺丝挣分分钱’啊！但是这个苦

总得有人吃，国企当然要带头。”进入专业
领域，杜卫东再不避谈“家国情怀”。

杜卫东瞬间迸发的豪情，深深感染了
唐帮备。

“您不孤独！我的导师专门做制造业
的信息化PDM（产品数据管理），做了整整
7年；我从2015年开始就担任重庆大学-
浪尖渝力联合创新研究院执行院长，专攻
工业设计、工程制造等。”唐帮备的众多研
究成果和专利均与汽车制造直接相关，谈
及专业领域同样激情四溢。

“过去我们采取跟随策略，注重对标国
外的技术进行研究，但现在一定要从基础

研究开始，解决‘卡脖子’技术问题，产出从
0到1的原创性成果，去引领国际产品的发
展方向。”在杜卫东的感染下，唐帮备终于
初露90后的锋芒。

“问我是愿意到美国纳斯达克敲钟还是
到中国科创板敲钟？我就说两个事实：一是
我一些留学海外的同学都要回来；二是我好
几个国外的伙伴现在也都要到中国这边来
发展。”唐帮备语速极快地补充：“他们觉得
中国安全稳定，适合搞事业。”

杜卫东在一旁频频微笑点头。“改革开
放初期我们常说摸着石头过河，那是我们
在世界先进水平后面‘跟跑’；后来我们一

点点艰难进步，变成了‘并跑’；现在我们国
家工业门类、工业产品发生了翻天覆地的
变化，我们就希望能够最终实现‘领跑’。”
杜卫东意味深长地注视着唐帮备说：“要实
现这一天，我们就非常需要你这样的年轻
杰出人才。你很清楚，最核心的技术永远
买不来。”

“多年前我们过河时手中摸的那块石
头或许消失了，但我们自己心中该有另
外一块石头。”杜卫东感慨，庆铃集团从
合资品牌走到自主品牌花了三十多年，
希望未来的中国自主品牌能够加速涌
现。

“开始的时候，我们把创业想简单了，
认为只要用心设计出好产品就一定有人
买，后来公司成立之后发现，每个月发工资
就是件挺难的事。”在校期间就成立公司创
业，并且还获得过沙坪坝区“青年创业先
锋”、第三届“创青春”中国青年互联网创业
大赛金奖，唐帮备对创业、创新既有憧憬也
有困惑。

“你遇的难事也是我们企业必须面对
的压力，所以企业‘活下去’比什么都重
要。明天太阳照常升起，但如果企业‘死’
在了今天晚上，那明天的太阳就是别人
的。”杜卫东认为既要志存高远，更要脚踏
实地。

“无论创业还是创新，我们都希望做
‘行业先驱’而不是‘行业先烈’。”杜卫东举
例，就像汽车新能源领域绝对是未来大方
向，但对一个具体的企业来说，就必须做到
投资时机、力度、节奏的精准把握，否则就
很容易成为这个领域内的“先烈”。

“只有不当风口上那被吹上天的猪，才
能不成为被摔死的那只猪。”幽默之后，杜
卫东认真地说，庆铃的经验就是专注于主
业、专注于商用车领域，目标就是做世界技
术质量领先的商用车。为此，庆铃集团4
年多来，以己为主研发264款五十铃牌产
品、自主研发39款庆铃牌产品。企业由

“五十铃”单品牌支撑，逐步转变为“五十

铃+庆铃”双品牌支撑，零部件国产化率提
升至96%。

唐帮备深深点头，然后又提出新问题：
“我们从高校转化过来的研究项目，有时会
有一点超前，比如对工业产品的用户体验测
评，我们就专门研发了联合生理、心理和行
为数据的用户体验测评方法，测评结果可对
主观评价进行客观验证，这种新的测评方法
比传统的方法更客观，但这种新方法在企业
里却比较难以推广落地。您觉得用什么方
式才能验证科研项目是否适合落地？”

“我们的创新和科研项目出来后，领导
不凭自己喜好决策，也不搞主观打分。我
们就一条原则，把用户请过来。用户说好，

那就OK；用户说不好，我们就推倒重来。”
杜卫东的话一针见血。

杜卫东由此延伸表示，双创是国家战
略，当国家发展到一定程度的时候，一些技
术、产业上的瓶颈需要集中我们国家的体
制优势去逐一攻克，这个过程就是又一个
创业过程。

“你这么年轻，从你身上我看到了我们
国家、民族的希望。”杜卫东动情地说，30年
前自己毕业时，几乎所有同学都是响应党
的号召，争先恐后要去工厂、去企业实现自
己的价值；30年后唐帮备这些90后知识分
子也响应党的号召，大规模地搞科研、搞创
新、搞创业，这是国家之幸。 本版稿件均由记者戴娟、陈波，实习生祁思翔采写
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